
— Анатолий Констан
тинович, вряд ли будет 
уместным спрашивать 
вас о том. в который раз 
вы находитесь в зоне от
чуждения?

— Совершенно верно. 
Здесь я работаю в тес
ном сотрудничестве с ме
стной медсанчастью, с пе
рвых дней аварии на 
ЧАЭС. Но, как специа
лист по медицине, скажу 
лишь о ее проблемах.

— И к какому выводу 
вы пришли за все эти го
ды?

— Считаю, что на пер
вом плане, кроме других 
не менее важных заоот, 
должно уделяться боль
шое внимание реабилита
ции работников зоны от
чуждения. Вопрос об их 
выводе отсюда — не луч
шее решение проблемы. 
Потому что здесь собра
ны уникальные специа
листы, которые в совер
шенстве овладели радиа
ционной ситуацией.

— Как вы представля
ете себе решение такой 
важной проблемы в наше 
нелегкое время?

— Прежде всего мы 
должны позаботиться о 
своевременном выявле
нии людей, восприимчи
вых к заболеваниям. Для 
этого необходимо как мо
жно больше уделять 
внимания профилактике

КАК МЫ УЖЕ СООБЩАЛИ, в 30-километро
вой зоне отчуждения побывала делегация ведущих 
медицинских специалистов из Японии, Франции, 
США и Австралии. В ее составе был и руководи
тель отдела эндокринологии Украинского научно- 
исследовательского центра радиационной медици
ны А. К. ЧЕБАН. Корреспондент «Вестника Чер
нобыля» провел с ним беседу по ряду интересу
ющих вопросов.

Было бы здоровье...
здоровья и реабилитации 
работников зоны отчуж
дения, в полной мере 
осуществлять многие оз
доровительные мероприя
тия.

— Как же обстоят де
ла на данном этапе?

— Могу сообщить, что 
сейчас только треть лик
видаторов последствий 
аварии на ЧАЭС может 
здесь работать. А оста
льные, к сожалению, 
уже имеют много серьез
ных заболеваний, из-за 
чего подлежат выводу из

зоны. Так вот, теперь 
надо решить важную за
дачу — сохранить и оз
доровить эту треть лю
дей.

— Но имеем ли мы для 
решения такой цели до
статочно средств и воз
можностей?

— Это вопрос непро
стой. Потому что в Укра
ине почти нет медицин
ской промышленности, 
особенно такой необходи
мой, как фармацевтичес
кая. Наши больницы и 
поликлиники, как инвест-

но, находятся в плачев
ном состоянии. Я уже не 
говорю о финансовом по- 
ложении страны вообще.

В данный момент мы 
рассчитываем на между
народные программы. К 
нам приезжают специали
сты и ученые из многих 
стран. И это не просто 
экскурсионные поездки. 
В результате таких визи
тов мы решаем многие 
вопросы по совместной 
работе. Кроме того, 30- 
километровая зона явля
ется уникальной лабора
торией для изучения вли
яния радиации на здо
ровье людей и окружаю
щею среду.

— Какие же возмож
ности имеются для таком 
работы в вашем центре?

— Дело в том, что 
УНЦРМ сейчас официа
льно относится к Акаде
мии медицинских наук 
Украины. Мы по сути 
являемся самостоятель
ной структурой, которая 
почти никем не финанси- 
руется. Нас поддержи
вают многие, но пока еще 
только морально. А на 
добром слове, как вы по
нимаете, далеко не уе
дешь. Хотя в последнее 
время Минчернобыль ут
вердил довольно-таки се
рьезную программу, ко
торая предусматривает 
и финансирование работы 
нашего центра. Так что 
мы ие теряем надежды 
на лучшее решение проб
лем участников ЛПА на 
Чернобыльской АЭС.

Интервью взял 
Станислав ЯСЕНЕЦ.


